

AU FIL DE L'ART

LES ACTIVITÉS ARTISTIQUES CRÉENT DU LIEN

En 2014, au vu de la population vieillissante, la municipalité souhaite prévenir et lutter contre l'isolement. Par le biais de la culture et des loisirs, le dispositif Au Fil de l'Art est donc mis en place sur la commune de Gravelines par le Centre Communal d'Action Sociale. Un comité de pilotage, composé du Maire, d'élus, de la direction du CCAS et de partenaires divers se réunit chaque début d'année afin de faire le bilan de l'année écoulée et de valider les prochains thèmes. Un devis est effectué pour les sorties, pour le goûter ainsi que pour les matériaux des ateliers. Il n'est pas rare de demander aux participants de ramener du matériel de récupération comme des bouteilles ou des bouchons en plastique ou des produits naturels tels que des branches d'arbre.

UNE INITIATIVE TOUT AU LONG DE L'ANNÉE

Au départ, suite au comité de pilotage, une invitation à la présentation du Fil de l'Art était envoyée à chaque senior de la commune. En effet, une réunion était organisée dans les différents quartiers de la ville afin de présenter les ateliers et sorties pour l'année. À présent, la présentation des thèmes se fait par courrier. Un feuillet, reprenant les dates des ateliers et des sorties ainsi que l'autorisation de droit à l'image, est distribué en même que les bulletins d'inscription. Chaque année, deux thèmes sont retenus. Ils sont composés de quatre ateliers divisés, à leur tour, en fonction du nombre d'inscrits et des places disponibles pour chaque activité. Chaque sortie est organisée sur une journée, en lien avec le thème abordé : visite de parcs, structures, monuments. A la fin des ateliers et sorties, chaque participant est amené à remplir une feuille d'évaluation. Ces évaluations sont retranscrites dans un tableau et envoyé à chaque partenaire. En fin d'année, une rétrospective est présentée à la population. Les ateliers et sorties de l'année passée sont remémorés par la présentation d'une exposition ou d'un petit film musical. Chaque participant reçoit un livret qui reprend des photos des ateliers, des œuvres, des sorties. C'est l'occasion de remercier les partenaires et de faire découvrir ce dispositif.



Gravelines

Gravelines

Ville Amie des Aînés depuis 2017

Gravelines (59)

OBJECTIFS :

- Diversifier l'offre de loisirs.
- Favoriser la participation des seniors aux animations culturelles et associatives de la commune.
- Susciter de nouveaux centres d'intérêt et le désir de sortir.

PRATIQUE :

- Permettre aux participants de se rendre dans diverses structures et associations de la commune qu'ils découvrent pour certains.
- Créer des liens et rencontrer d'autres participants.
- Partager des moments ensemble.
- **Coût financier global** : 4 000 € par an attribués pour les transport, les matériaux et les goûters (le CCAS prend en charge la moitié des coûts des sorties).

Les structures de la Ville qui s'impliquent en tant que partenaires sont le musée dans le cadre de la découverte de lieux historiques et d'œuvres culturelles ainsi que pour l'animation d'ateliers manuels individuels, la médiathèque afin d'amener les participants à la découverte, à la lecture et à prendre part aux ateliers manuels individuels ou collectifs, le foyer logement « le Béguinage » pour l'animation conjointe avec l'animatrice de la structure et le partage d'atelier avec les résidents, et l'Office de Tourisme qui apporte son accompagnement lors des recherches pour les sorties de clôture. En plus de cela, des associations de la Ville, comme les Maisons de quartier (qui mettent à disposition des animatrices et des salles), mais aussi des associations de la commune, la Généalogie, les Jardins de Cocagne ou le centre équestre avec ferme pédagogique, participent également au projet.

UN EFFORT BIEN ORGANISÉ

Plusieurs difficultés ont été rencontrées comme le taux de participation des seniors, l'intérêt pour l'action ou le maintien du lien au travers des ateliers et vis à vis des structures partenaires. Face à cela, des solutions ont été envisagées afin d'élargir la communication du dispositif via un courrier, une communication dans Gravelines-Magazine, l'organisation d'une rétrospective, le Guide seniors et une page Facebook, en plus du bouche à oreille. Le nombre d'ateliers aide au maintien du lien social alors que le nombre et la diversité des partenaires offrent une partie plus importante à la culture et aux loisirs et développent de nouveaux centres d'intérêts. Le bilan de l'action est encourageant. En 2019, le nombre moyen de participants aux ateliers se situe autour de dix personnes chaque année. Par ailleurs, les retours des partenaires sont positifs dans le sens où des participants s'inscrivent dans leur structure suite à ce projet ou participent à des événements en dehors des ateliers du Fil de l'Art.

Certaines affinités se créent également au sein du groupe et perdurent hors du groupe, ce qui permet des sorties au musée, des animations ou tout simplement des invitations au café.

En 2023, le nombre d'inscription a augmenté, le bouche à oreille et la communication via Gravelines-Magazine fonctionnant particulièrement bien.



UNE DIVERSIFICATION PERPÉTUELLE POUR MAINTENIR L'INTÉRÊT

Aujourd'hui, l'ambition des organisateurs de permettre aux seniors de participer au plus grand nombre d'ateliers, qu'ils éprouvent un désir de sortir de leur habitation ou de leur quotidien et d'inciter de nouvelles personnes à participer à ce dispositif. Il faut susciter de nouveaux centres d'intérêt et donc renouveler les activités sans cesse, agrandir le cercle de partenaires, diversifier les créations pour les ateliers, etc. Lors du second thème 2018, un atelier a été organisé au foyer logement. Cette année, avec le renouvellement de l'action, il a été constaté que des résidents ont choisi des ateliers hors de leur structure d'hébergement. En 2019, ce sont des résidents de l'accueil de jour Alzheimer qui ont partagé un atelier. Les participants de Fil de l'Art ont ainsi visité ces EHPA et accueils de jour.



APPEL À CONTRIBUTION

Si, comme la Ville de Gravelines vous avez mis en place des projets pour les aînés, n'hésitez pas à nous en faire part : contact@rfvaa.com